

BAB III

METODE PENELITIAN

A. Tempat dan Waktu Penelitian

Penelitian ini akan dilaksanakan dari pertengahan bulan November 2019 sampai bulan April 2020 dengan mengambil tempat lokasi penelitian di Pondok Pesantren Ar-Ridwan kalisabuk.

B. Metode dan Pendekatan Penelitian

Penelitian dengan judul “Penerapan Metode *Al-Miftah Lil Ulum* Dalam Mempermudah Membaca Kitab Kuning Di Pondok Pesantren Ar-Ridwan Kalisabuk” ini termasuk jenis penelitian *field research* yaitu jenis penelitian yang digunakan untuk mendapatkan bahan-bahan dengan jalan terjun langsung ke lapangan untuk melakukan penelitian (Umi Zulfa, 2010:24).

Adapun pendekatan yang digunakan adalah pendekatan kualitatif, disebut pendekatan kualitatif karena merupakan suatu proses penelitian yang menghasilkan data berbentuk deskriptif yang berupa kata-kata tertulis maupun lisan dari orang-orang yang penulis amati.

C. Data dan Sumber Data

Data diperoleh secara langsung dengan melakukan observasi, wawancara, dan dokumentasi yang didapatkan oleh pengurus pondok pesantren Ar-Ridwan Kalisabuk. Kepala pondok pesantren Ar-Ridwan Kalisabuk dan santri pondok pesantren Ar-Ridwan kalisabuk untuk memperoleh data mengenai penerapan Metode *Al Miftah Lil Ulum* Dalam

Mempermudah Membaca Kitab Kuning Di Pondok Pesantren Ar-Ridwan Kalisabuk.

D. Teknik Pengambilan Subjek Penelitian

Subyek penelitian adalah orang atau yang bisa menjadi sumber dalam memberikan informasi atau data penelitian. Tentang masalah yang akan diteliti oleh penulis. Dalam penelitian ini teknik dalam pengambilan data, peneliti menggunakan *purpose sampling* dan *snowball sampling*. *Purpose sampling* merupakan cara untuk mendapatkan sebuah sampel dengan yang dikehendaki oleh peneliti. Dan dalam penelitian ini penulis informan atau subjek penelitian adalah semua unsur yang terlibat dalam pengambilan data. Adapun orang-orang yang terlibat dalam penelitian ini adalah seluruh santri Ar- Ridwan dengamn jumlah santri 19 santriwati dan 15 santri putra.

E. Teknik Pengumpulan Data

Teknik pengumpulan data merupakan teknik atau cara-cara yang dapat digunakan oleh peneliti untuk mengumpulkan data. Dalam penelitian ini, penulis menggunakan beberapa metode dalam mengumpulkan data diantaranya yaitu:

1. Metode Observasi

Nasution (1988) menyatakan bahwa, observasi adalah dasar semua ilmu pengetahuan. Para ilmuan hanya dapat bekerja berdasarkan data, yaitu fakta mengenai dunia kenyataan yang diperoleh melalui observasi. Data dikumpulkan dan sering dengan bantuan berbagai alat yang sangat canggih, sehingga benda-benda yang sangat kecil (proton dan elektron) maupun

yang sangat jauh (benda ruang angkasa) dapat diobservasi dengan jelas(Sugiyono, 2017:310).

Metode observasi yang akan dilakukan oleh peneliti yaitu dengan melakukan pengamatan secara langsung secara berkala agar memperoleh informasi yang jelas tentang bagaimana Penerapan Metode *Al-Miftah Lil Ulum* Dalam Mempermudah Membaca Kitab Kuning Di Pondok Pesantren Ar Ridwan Kalisabuk.

Dalam hal ini, peneliti akan melakukan observasi terhadap beberapa hal, yaitu:

- a. Lokasi yang akan digunakan oleh peneliti
- b. Pelaku yang bersangkutan dalam pembelajaran pendidikan
- c. Kegiatan dan aktifitas pondok pesantren Ar-Ridwan Kalisabuk

2. Metode interview (wawancara)

Wawancara merupakan cara mengumpulkan data dengan mengajukan sejumlah pertanyaan secara langsung kepada subjek penelitian atau responden (Umi, 2011:65).

Jenis interview yang penulis pilih adalah wawancara semiterstruktur. Tujuan dari wawancara jenis ini adalah untuk menemukan permasalahan secara lebih terbuka, dimana pihak yang diajak wawancara dimintai pendapat dan ide-idenya (Umi, 2011:65). Metode ini penulis gunakan untuk mengetahui hal-hal yang diperlukan pada penelitian ini yang bersumber dari narasumber untuk mengetahui hal-hal yang lebih

mendalam tentang Penerapan Metode *Al-Miftah Lil Ulum* Dalam Mempermudah Membaca Kitab Kuning.

Dalam melakukan wawancara, peneliti yakni terlebih dahulu menyiapkan instrument penelitian yang berupa pertanyaan-pertanyaan yang akan diajukan kepada narasumber. Guna mendapatkan semua data untuk menjawab rumusan masalah pada bab 1. Pengambilan data wawancara, peneliti melakukan perekaman pada semua pertanyaan wawancara yang diajukan kepada narasumber.

Wawancara di tujukan oleh :

- a. 4 orang ustadz Pondok Pesantren Ar-Ridwan Kalisabuk
- b. Santri Wati (1 Orang), Pondok Pesantren Ar-Ridwan Kalisabuk
- c. Santri putra (1 orang) Pondok Pesantren Ar-Ridwan Kalisabuk

3. Metode Dokumentasi

Metode dokumentasi adalah cara pengumpulan data dengan menggali informasi pada dokumen-dokumen, baik itu berupa kertas, vidio, benda dan lainnya (Umi, 2011:65). Dalam penelitian ini, metode dokumentasi digunakan oleh peneliti ketika dokumen-dokumen tersebut bisa membantu peneliti dalam mengumpulkan dan melengkapi data hasil wawancara dan obsevasi agar data-data yang didapatkan lebih akurat.

F. Teknik Uji Keabsahan Data

Penelitian ini termasuk jenis penelitian kualitatif, oleh karena itu untuk keabsahan data yang diperoleh, maka dilakukan uji keabsahan data dengan menggunakan teknik uji kredibilitas (derajat kepercayaan/*credibility*)

Uji kredibilitas data yang akan digunakan dalam penelitian ini adalah (Umi, 2010:122):

1. Perpanjangan keikutsertaan (memperpanjang waktu penelitian)

Dalam hal ini penelitian dilakukan selama enam bulan, dari bulan November 2019 sampai April 2020.

2. Trianguasi

Trianguasi adalah teknik pemeriksaan keabsahan data yang memanfaatkan suatu yang lain, diluar data itu. Untuk melakukan triangulasi bisa dengan menggunakan teknik penggunaan sumber, metode, penyidik dan teori. Triangulasi yang akan digunakan dalam penelitian ini adalah (1) Membandingkan data yang diperoleh dengan hasil konfirmasi guru metode *Al-Miftah Lil Ulum* sebagai sumber lain tentang kemampuan santri dalam mempermudah membaca kitab kuning, (2) membandingkan hasil tes dengan hasil observasi, dan (3) membandingkan hasil tes dengan hasil wawancara.

G. Teknik Analisis Data

Penelitian ini menggunakan tehnik analisis data model interaktif dari Miles dan Huberman. Teknik analisis tersebut melalui beberapa kegiatan yaitu (Sugiyono, 2017:341).

1. Reduksi Data

Reduksi data yaitu mengumpulkan data-data, memilih hal-hal yang penting, dicari tema dan polanya serta membuang yang tidak perlu. Teknik

ini akan digunakan penulis untuk memilih data yang diperlukan dari data kasar dari lapangan.

2. Data Display (Penyajian Data)

Setelah data direduksi maka langkah selanjutnya adalah mendisplay data. Dalam penyajian data penulis akan menyampaikan penjelasan dan gambaran tentang Penggunaan Metode *Al-Miftah Lil Ulum* Dalam Mempermudah Membaca Kitab Kuning secara rinci dan jelas. Karena penulis menggunakan penelitian kualitatif maka penyajian data dilakukan dalam bentuk teks yang bersifat naratif.

3. Analisis Penarikan Kesimpulan (Conclution)

Merupakan penarikan kesimpulan dan verifikasi. Kesimpulan dalam penelitian kualitatif yang akan dilakukan penulis nantinya akan menjawab rumusan masalah yang telah dirumuskan.

Sesuai uraian diatas, maka analisis data yang digunakan oleh penulis analisis data Model Miles dan Huberman, yaitu dengan cara mengumpulkan data, mereduksi data, menyajikan data, dan membuat kesimpulan.

H. Prosedur Penelitian

Prosedur penelitian yang akan dilakukan dalam penelitian ini secara umum terbagi menjadi beberapa tahapan:

1. Tahapan Pra Lapangan

a. Menyusun Rancangan Penelitian (Proposal Penelitian)

Pada tahap pertama ini peneliti menyusun proposal penelitian untuk diajukan kepada Fakultas Ilmu Tarbiyah dan Keguruan Institut Agama Islam Imam Ghozali (IAIIG) Cilacap. Sebelum menyusun proposal penelitian, peneliti mengamati lokasi Pondok Pesantren Ar-Ridwan Kalisabuk untuk menggambarkan lokasi penelitian dan peneliti gunakan untuk menggali fenomena yang sedang terjadi di tempat penelitian.

b. Mengurus Perizinan

Tahap selanjutnya adalah peneliti mengurus perizinan. baik perizinan dari fakultas dan perizinan dari tempat penelitian yang dalam hal ini adalah Pondok Pesantren Ar-Ridwan Kalisabuk.

c. Melakukan Tindakan dan Menilai Lapangan

Setelah melakukan ujian proposal skripsi dan dinyatakan lulus, maka peneliti mulai terjun ke lapangan untuk melakukan tindakan dan menilai lebih lanjut kondisi yang terjadi di lapangan.

d. Memilih dan Memanfaatkan Informasi

Pada tahap ini peneliti memilih beberapa informasi baik dari pihak santri ataupun guru yang akan dijadikan narasumber untuk melengkapi data-data penelitian.

e. Menyiapkan Perlengkapan dan Pertanyaan

Pada tahap ini peneliti menyiapkan perlengkapan yang sesuai dengan ketentuan dalam penelitian ini seperti menyiapkan pertanyaan penelitian untuk mempermudah dalam mendapatkan data-data yang akan diteliti, yang diantaranya: pertanyaan wawancara, pulpen, buku, hp dan alat-alat lainnya yang dibutuhkan untuk menunjang dalam masa penelitian berlangsung.

2. Tahap Pelaksanaan Penelitian

a. Pengumpulan Data

Pada tahap ini yang dilakukan oleh peneliti dalam mengumpulkan data sebagai berikut:

- 1) Observasi langsung dan pengambilan data dari lapangan
- 2) Wawancara dengan Pengasuh Pondok Pesantren Ar-Ridwan Kalisabuk.
- 3) Wawancara dengan Santriwati (1 Orang), yaitu : Salah satu santriwati Pondok Pesantren Ar-Ridwan Kalisabuk periode 2019-2020
- 4) Wawancara dengan santri putra (1 orang), yaitu santri putra Pondok Pesantren Ar-Ridwan Kalisabuk

5) Wawancara dengan 4 orang Ustadz Pondok Pesantren Ar-Ridwan
Kalisabuk

b. Mengidentifikasi Data

Data yang sudah terkumpul dari hasil wawancara, observasi dan dokumentasi diidentifikasi agar memudahkan peneliti dalam menganalisa data yang sesuai dengan tujuan yang diinginkan.

3. Tahap Akhir Penelitian

a. Menyajikan Data Dalam Bentuk Deskripsi

1) Setelah semua data terkumpul, maka peneliti menyajikan data tersebut dalam bentuk deskripsi. Data tersebut merupakan hasil penelitian peneliti selama berada di Pondok Pesantren Ar-Ridwan Kalisabuk.

2) Menganalisis data seseuai dengan tujuan yang ingin dicapai.

b. Tahap selanjutnya adalah menganalisis hasil penelitian

Dalam tahap ini peneliti memaparkan semua data yang diperoleh dan memaparkan tujuan akhir dalam penelitian.